

Editorial

Queridos lectores,

Os traemos en estas páginas el último *Panorama* antes del parón estival. Echando la vista atrás, valoramos positivamente la notable intensidad en la agenda de temas sanitarios del ya concluido primer semestre de 2022, algunos de los cuales hemos ido destacando en estas líneas. En las últimas semanas, entre otros asuntos, se ha iniciado el proceso de regulación del cannabis medicinal como posible alternativa terapéutica en determinadas enfermedades. La futura legislación que, tras el dictamen de la AEMPS, se establezca en nuestro país será un hito innegable que arrojará luz sobre una cuestión de histórica controversia. La Farmacia jugará un papel fundamental en la accesibilidad de los pacientes a los posibles medicamentos que puedan autorizarse, para el que estamos sobradamente preparados.

En lo que va de año ha destacado sobremanera el gran ritmo de comercialización de nuevos principios activos, que se aproxima a la veintena, a un ritmo que puede superar el registro del ya prolífico 2021. La incorporación de nuevos medicamentos al arsenal terapéutico es siempre motivo de alegría, pues se dan pasos –a veces de gran relevancia– para un mejor tratamiento de enfermedades y la mejora de la vida de los pacientes. Algunos incluso reafirman su potencial curativo: véase el ejemplo de algunos medicamentos CAR-T en patologías oncohematológicas de tan difícil manejo, que ya se están acercando a su posicionamiento en primeras líneas de tratamiento. Pero, además de la investigación de nuevos principios activos, no debemos olvidar que el reposicionamiento de "viejos" fármacos contribuye indudablemente al progreso de la farmacoterapia. El innegable valor social, además del sanitario, del medicamento se refleja en el hecho de que ocupa actualmente el cuarto lugar en la lista de *productos* con mayor nivel de exportación en España.

Volvemos en septiembre, cuando recopilaremos todas las novedades farmacoterapéuticas que se incorporen en los próximos dos meses. Y esperamos poder aludir, para entonces, a la autorización de las vacunas frente a la COVID-19 adaptadas a las nuevas variantes virales (Moderna ya ha anunciado resultados positivos para sus candidatos), así como de la "vacuna española" de HIPRA, que marcarán la futura estrategia vacunal de cara al otoño-invierno. Será el momento también de la celebración del tan esperado –se pospuso por la pandemia– 22º Congreso Nacional y 80º Congreso Mundial de Farmacia en Sevilla, que se ha preparado con mucha ilusión por parte de la organización farmacéutica colegial, y que será un punto de encuentro de profesionales sanitarios, con ponencias y mesas de debate de alto nivel técnico y científico.

El presente número se abre con una interesante revisión sobre la actualidad de los medicamentos veterinarios y su papel en sanidad animal para el control de las zoonosis, clave en el enfoque *One Health* o *Una Sola Salud*. Se complementa con otro artículo de revisión sobre una enfermedad de alto impacto clínico: la hepatotoxicidad inducida por fármacos. En la evaluación de medicamentos de reciente comercialización, se abordan en las siguientes páginas las referentes a tres fármacos moderadamente innovadores: el monoclonal cemiplimab para tratar varios tipos de tumores sólidos, el anticorticosteroide osilodrostat frente al síndrome de Cushing endógeno, y el oligonucleótido antisentido volanesorsén frente al síndrome de quilomicronemia familiar.

Os deseamos un feliz verano y esperamos que disfrutéis de la lectura. Recibid un afectuoso saludo.